

**EL GOBIERNO DEBE IMPONERSE A PRESIONES DE QUIENES NEGOCIAN CON EL RECURSO, DICE**  
**Opacidad en entrega de concesiones en NL de grandes volúmenes de agua: Abraham Nuncio**

**RAÚL ROBLEDO**  
 CORRESPONSAL  
 MONTERREY, NL

Abraham Nuncio Limón, director del Centro de Estudios Parlamentarios de la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), advirtió que “mientras no sepamos ni haya certidumbre sobre cómo se encuentran los niveles de los mantos freáticos, y en cuánto se han abatido, los síntomas de que el agua empieza a escasear otra vez en la zona metropolitana de Monterrey están muy claros ya, por ejemplo, en el municipio de Los Herreras”.

“No se puede pensar otra cosa, lo único que sabemos es que no habrá lluvia suficiente que devuelva a las presas el nivel que han perdido, además no hay parámetros para saber qué va a pasar con la distribución del líquido, porque es muy caótica y también caprichosa, ya que los consumidores de menores volúmenes están a expensas de lo que decida una autoridad que no se ciñe ni siquiera a su propia lógica, expuso el integrante del organismo no gubernamental Visión Nuevo León.

El académico señaló, en entrevista con *La Jornada*, que en el futuro inmediato, que ya está aquí, va a haber otra crisis hídrica, ya se ven los recortes, supuestamente por composturas y rehabilitación de infraestructura, pero ya empezó y se quejan los que tienen menos recursos.

En cambio, añadió, el año pasado no hubo quejas ni manifestaciones de la industria por la falta del recurso; eso, por un lado, y por el otro tampoco hubo inconformidad de los grandes productores agropecuarios, los 34 que disponen de mayores volúmenes, por lo que se ha dicho que, en Nuevo León, el agua está sobreconcesionada.

Subrayó que nunca se ha revelado quiénes son esos súper concesionarios y qué se está haciendo para

evitar que se permitan esos grandes volúmenes, que deberían estar destinados fundamentalmente a garantizar un derecho prioritario, por encima de cualquiera, que es el derecho al recurso natural.

**San Pedro Garza no sufre**

El problema, apuntó Nuncio Limón, es que, por cualquier motivo o razón y anuncios e informaciones que da el gobierno, el agua no falta en colonias, como las de San Pedro Garza García, uno de los municipios más ricos en América Latina, donde tienen hasta piscinas.

Los usuarios que tienen mayor poder adquisitivo cuentan con más disponibilidad del líquido y en mayor cuantía, además ni siquiera se les cobra adecuadamente, no hay una medición real y parece que hay “manga ancha”.

Recordó que en la administración de Jesús Hinojosa Tijerina (ya fallecido) como director del organismo de Agua y Drenaje de Monterrey, dijo que había “más de 2 mil pozos clandestinos”, no se sabe quién los tiene; son investigaciones sueltas, como las que de repente da el gobernador Samuel García Sepúlveda, emanado del partido Movimiento Ciudadano.

Nuncio Limón consideró que eso tiene que ver con actos ilícitos, permitidos, por encima de cualquier norma, por las autoridades, “porque no es posible que, durante la crisis del agua, sólo haya habido quejas de un sector, el más vulnerable, al que primero le suspenden el suministro, le hacen recortes más temprano y con mayor frecuencia”.

Refiere que el gobernador se puso a “cazar” concentraciones de agua, aparentemente ilícitas, porque llamó “ladrones” a aquellos que las habían obtenido de manera delictiva, o bien era simulación de parte de su administración, pues nunca se supo de ninguna denuncia o de la actuación de la fiscalía o de un seguimiento legal.

El analista político insiste en que lo que se requiere es una legislación adecuada, una Ley General de Aguas, autoridades honestas que se impongan a presiones de quienes hacen negocio con el agua. Advierte que “no sabemos si vamos a pasar esta crisis”.

Sostiene que las acereras, armadoras, si bien pueden utilizar agua tratada en sus procesos, eso no sucede con las cerveceras, refresqueras y embotelladoras.

La empresa Heineken toma el agua de donde lo ha estado haciendo toda la vida; la Cervecería Cuauhtémoc, pese a que ya es propiedad exclusiva de una trasnacional, no sabemos si está exportando agua convertida en cerveza.

Reprocha que como no hay una nueva Ley General de Aguas, todo se deja a la buena voluntad de los grandes usuarios, para efecto de ver si conceden un poco de su agua tratada.

En cuanto a la instalación de la planta de vehículos eléctricos Tesla en Santa Catarina, dice que atraerá una cadena de suministros y proveedores que generarán consumo de agua potable y por ende problemas en la prestación de servicios básicos para el municipio, el estado y la Federación.

En su opinión, el empleo que generará este proyecto es marginal pues tiene la mayor parte de su producción automatizada, que no requerirá de gran cantidad de fuerza de trabajo calificada, como lo vaticina el propio gobierno estatal, que festina el gran desarrollo que traerá Tesla.

Concluye que la empresa estadounidense podría considerarse una maquiladora “grandota”, ya que ninguna de las ensambladoras son más que maquiladoras.

No aportan tecnología al país, no requieren de cuadros de empleo calificados y, por lo tanto, que se cursen en universidades, tecnológicos y politécnicos, los estudios especializados.



Continúa en siguiente hoja

Fecha <b>28.03.2023</b>	Sección <b>Estados</b>	Página <b>28</b>
----------------------------	---------------------------	---------------------



△ Abraham Nuncio León, director del Centro de Estudios Parlamentarios de la UANL, durante una conferencia en el Conalep de Nuevo León. Imagen de archivo. Foto *La Jornada*